

aborder les obstacles, à Venise comme à Gênes.

Qu'elle dépense ici ou là, l'Italie doit prendre son parti de sacrifices considérables, et faire en quelque sorte une nouvelle avance aux générations futures, pour retirer de sa position géographique les avantages que celle-ci invite à recueillir. Seulement, en s'obstinant à dépenser comme si elle ne possédait, en somme, qu'un littoral — et c'est tout à fait l'esprit de la politique suivie depuis vingt ans — cette nation repousse une avance de la nature, qui lui en a donné deux. Elle s'expose, en outre, à voir ce bénéfice se retourner, si l'on peut dire, contre elle-même et l'Adriatique border un jour la péninsule — suivant une expression fort juste et déjà courante — à peu près comme un fossé entoure une prison. C'est ce que nous allons essayer d'éclaircir dans le chapitre suivant.